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CEF : Là où l’Église et le 
monde se rencontrent

Père Olivier Teilhard, 
nouveau vicaire général
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11/05
MESSE TÉLÉVISÉE 

À AUDINCOURT

L’émission le Jour du Seigneur vient 
pour une messe télévisée en direct 
de l’église du Sacré-Cœur à partir 

de 11h. Un reportage sur la paroisse 
Saint-Luc sera diffusé sur France2 

juste avant la messe.

12/05

Agenda du diocèse
01/05

PÈLERINAGE DES FEMMES

L’AGIRE (groupe interreligieux)
propose au grand public le 1er mai 
2024 à partir de 9h30 un parcours 

de visites commentées des lieux 
de culte de Belfort.

04/05

06-08/05

SPECTACLE BERNADETTE

Une journée de marche et de 
ressourcement pour toutes, sur 
le thème «Choisis donc la vie». 
Accompagement : P. Bernard 

Miserey. RDV le 4 mai à 9h à la Maison 
diocésaine à Trévenans. Contact : 

familles@diocesebm.fr

Le service des pèlerinages  emmène 
un car complet ce 4 mai 2024 pour 

une représentation du spectacle 
musical «Bernadette de Lourdes» au 

Zenith de Dijon, coproduit par Gad 
Elmaleh.

NUIT DES CATHÉDRALES

La cathédrale Saint-Christophe de 
Belfort ouvrira ses portes ce 11 mai à 
partir 20h pour une soirée culturelle 

et spirituelle orgues et voix, avec 
contribution de plusieurs choeurs. 

Célébration des vêpres à 20h35. 

04/05

ROGATIONS

 Pèlerins valides, hospitaliers, 
malades, jeunes pèlerins en service, 

venez nombreux, pour la fête de 
l’Ascension, vivre la joie de Lourdes 

dans l’attention mutuelle et le 
partage. « Que l’on vienne ici en 

procession » ! 

05/05

PÈLERINAGE À LOURDES
Les Rogations nous rassembleront, 

pendant les trois jours qui précèdent 
l’Ascension,  dans quatre lieux du 

diocèse : Saint-Dizier-l’Évêque, 
Phaffans, Brebotte et Mandeure. 

Au programme prière, processions, 
accueil convivial dans les fermes.

07-13/05

INSTITUTIONS À L’ACOLYTAT

Deux candidats au diaconat du 
doyenné de Seloncourt-Pont-de-

Roide : Rémi Eck et Bernard Boichot, 
seront institués acolytes lors de 

la messe du 5 mai à 10h, en l’église 
Saint-Éloi de Seloncourt.

VISITES DE LIEUX 
DE CULTE

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/messe-televisee-au-sacre-coeur-audincourt/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/visite-de-lieux-de-culte-a-belfort/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/pelerinage-des-femmes-2024/
mailto:familles@diocesebm.fr
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/spectacle-musical-bernadette-de-lourdes/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/pelerinage-lourdes/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/temps-de-priere-au-sacre-coeur/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/actualites/institutions-a-lacolytat/


Laurent Faure, Jérôme Flauhaut et Laurent Macherel (de gauche à droite) ont été institués acolytes ce 28 avril 2024 en l’église Saint Maimboeuf
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CONSEIL ÉPISCOPAL 

CEMUE

RELECTURE DE MISSION

14/05 26/05 MESSE PAROISSIALE

Présidence de la messe 
de la Fête Dieu à Damphreux (Suisse)

CONSEIL ÉPISCOPAL 
Conseil épiscopal des trois diocèses 
de Franche-Comté à Poligny

31/05

10h00 : Messe paroissiale en l’église de 
Chèvremont

RCF

28/05

05/05

15/05

ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE
Conseil diocésain de Tutelle de l’Enseignement 
catholique

03/05

30/05

MESSE

Rencontre du Groupe Interreligieux
INTERRELIGIEUX04/05

07-
12/05

CONSEIL ÉPISCOPAL 
Conseil de l’équipe épiscopale

19-
21/05 Pèlerinage des prêtres et diacres avec leurs 

épouses à Metz sur les pas de Robert Schuman  

PÈLERINAGE PRÊTRES ET DIACRES

4

Agenda 
de l’évêque

Journée de visite des lieux de culte de Belfort 
(cathédrale, mosquée, synagogue, temple)
Assemblée générale de l’Association AGIRE-NFC 
(Association du Groupe Interreligieux du Nord 
Franche-Comté)

 

01/05 INTERRELIGIEUX

Conseil de l’équipe épiscopale

Accompagnement du pèlerinage diocésain à 
Lourdes

PÈLERINAGE LOURDES

Session ‘Relecture-Retour’ à Paris pour les 
prêtres fidei donum au terme de leur mission.

10h00 : Messe à la cathédrale 

FÊTE DIEU

Matinée de formation permanente 
des prêtres suivie de messe 
à la Maison diocésaine

FORMATION PERMANENTE

12/04

Rencontre RCF des trois diocèses 
francs-comtois

RENCONTRE CONFIRMANDS

Institution à l’acolytat des candidats au 
diaconat du doyenné de Seloncourt – Pont-
de-Roide à 10h00 en l’église St Laurent de 
Seloncourt

Journée de travail du conseil épiscopal

CONSEIL ÉPISCOPAL 

16/05

Rencontre des jeunes confirmands du doyenné de 
Belfort à Rougemont le Château

INSTITUTIONS À L’ACOLYTAT

Présidence du Conseil pour la Mission Universelle 
de l’Église (CEMUE) à Maison de la CEF à Paris

19/05

21/05

17/05

Rencontre des jeunes confirmands 
du  doyenné de Seloncourt – Pont-de-Roide

RENCONTRE CONFIRMANDS
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Présidence de la messe 
de la Fête Dieu à Damphreux (Suisse)

Conseil épiscopal des trois diocèses 
de Franche-Comté à Poligny

Rencontre du Groupe Interreligieux
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Le mot 
de l’évêque

Nous aurons le 9 juin prochain à élire nos 81 députés français 
au parlement européen. Certains seront tentés de ne pas se 
rendre aux urnes, d’autres d’aller voter pour exprimer leur 
opinion sur la politique intérieure française. Il est utile de se 
rappeler que le projet européen est né au lendemain de la 
guerre, grâce à des catholiques engagés, pour garantir la paix, 
la liberté et la prospérité. 

Les évêques représentants des épiscopats de l’Union 
européenne (COMECE) ont invité, dans leur déclaration du 13 
mars dernier, les catholiques à discerner pour qui voter : 

« Aujourd’hui, l’Europe et l’Union européenne sont confrontées 
à des temps difficiles et incertains, marqués, ces dernières 
années, par une série de crises et des questions délicates à 
résoudre dans un avenir proche, comme les guerres en Europe 
et dans son voisinage, les migrations et l’asile, le changement 
climatique, la digitalisation croissante et l’utilisation de 
l’intelligence artificielle, le nouveau rôle de l’Europe dans 
le monde, l’élargissement de l’Union européenne et la 
modification des Traités, etc. (…)

Il est essentiel que nous votions pour des personnes et des 
partis qui soutiennent clairement le projet européen et dont 
nous pensons raisonnablement qu’ils vont promouvoir nos 
valeurs et notre idée de l’Europe, telles que le respect et 
la promotion de la dignité de toute personne humaine, la 
solidarité, l’égalité, la famille et le caractère sacré de la vie, la 
démocratie, la liberté, la subsidiarité, le soin de notre maison 
commune… »

Pour que notre Europe ne se sclérose pas dans les égoïsmes 
et les peurs, allons voter en cherchant à lui donner un souffle 
nouveau fondé sur le respect de la personne et sur la solidarité.

+ Denis Jachiet
Évêque de Belfort-Montbéliard

Élections européennes 

Matinée de formation permanente 
des prêtres suivie de messe 
à la Maison diocésaine

Rencontre RCF des trois diocèses 
francs-comtois

Journée de travail du conseil épiscopal

Rencontre des jeunes confirmands 
du  doyenné de Seloncourt – Pont-de-Roide

mailto:communication@diocesebm.fr
mailto:studiorcf90@gmail.com
http://www.diocese-belfort-montbeliard.fr


OFFICIEL

Par décision de Mgr Denis JACHIET, évêque de Belfort-Montbéliard, 
à compter du 1er septembre 2024 :

• Père Gérard TSOGBE, prêtre du diocèse d’Atakpamé au Togo, en accord avec Mgr Moïse TOUHO, évêque 
d’Atakpamé, est nommé curé des paroisses Ste Bernadette, Les Trois Rois et Notre-Dame de la paix.

• Père Mathias NIGERIA, prêtre du diocèse de Maroua-Mokolo au Cameroun, en accord avec Mgr Bruno 
ATELA EDO, évêque de Maroua-Mokolo, est nommé curé de la paroisse St Michel.

• Frère Benjamin NKEMBO KUAPE, prémontré, en accord avec le Fr Simon MASELE MOGUNDU, Prieur de 
Notre-Dame de l’Assomption de Kinshasa (RDC), est nommé curé de la paroisse St Jean-Paul II.

    Par mandement,   + Denis JACHIET
    Nicole LORENTZ, chancelier   Évêque de Belfort-Montbéliard

Information sur la représentation des prêtres de plus de 75 ans au conseil presbytéral

• P. Jean-Marie DUBOZ a été élu comme représentant titulaire, remplaçant le Père Maxime ROLAND.

• P. Daniel JACQUOT et  P. Bernard WIMMER ont été désignés suppléants à la consultation proposée par 
le vicaire général aux prêtres de plus de 75 ans.

Représentation des prêtres de plus de 75 ans 
au conseil presbytéral 

De nouveaux statuts ont été approuvés par le  conseil presbytéral et promulgués ce 29 avril 2024 
par Mgr Denis JACHIET, évêque du diocèse de Belfort-Montbéliard

Nouveaux statuts de conseil presbytéral

TÉLÉCHARGER LES STATUTS :>>

Les nominations des prêtres au 1er septembre 2024 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/wp-content/uploads/2024/04/2024-Sta-
tuts_Conseil_presbyteral95.pdf
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https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/wp-content/uploads/2024/04/2024-Statuts_Conseil_presbyteral95.pdf
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/wp-content/uploads/2024/04/2024-Statuts_Conseil_presbyteral95.pdf


ÉGLISE EN FRANCE

Là où l’Église et le monde se rencontrent
La conférence des évêques de France s’est engagée depuis trois ans dans une transfor-
mation de ses structures afin de mieux correspondre à son rôle de service auprès des dio-
cèses, de recentrer ses activités sur la mission de l’Église et de réduire ses coûts de fonc-
tionnement. 

La conférence des évêques de France s’est enga-
gée depuis trois ans dans une transformation de ses 
structures afin de mieux correspondre à son rôle de 
service auprès des diocèses, de recentrer ses activi-
tés sur la mission de l’Église et de réduire ses coûts 
de fonctionnement. Il a été décidé de supprimer 
l’ensemble des conseils et commissions d’évêques 
où s’opèrent les choix et orientations ainsi que tous 
les services chargés du travail opérationnel. Ils struc-
turaient efficacement le fonctionnement de la CEF 
mais induisaient en pratique le travail en silos.

Ont ainsi été créés six nouveaux pôles : trois pour re-
grouper l’ensemble des activités directement pasto-
rales et trois pour assurer les moyens de sa mission. 
Les pôles support seront conduits par une commis-
sion ou un conseil comprenant des laïcs, prêtres et 
religieux, six évêques dont un président.

Les trois pôles pastoraux sont : Le pôle « Initia-
tion et vie chrétienne » qui regroupe les activités de 
catéchèse et de pastorale des jeunes, de liturgie et 
d’œcuménisme. Le pôle « Dialogue, bien commun 
et amitié sociale ». Le pôle « Acteur de l’Église » qui 
suit les associations de fidèles et mouvements, les 
ministres ordonnés, les religieux.

Les trois pôles support sont : le pôle « Affaires ins-
titutionnelles », le pôle « Communication » et le pôle 
« Ressources et moyens ».

Au cours de l’assemblé plénière de mars dernier, les 
présidents des commissions de pôles ont été élus. 
J’ai reçu la responsabilité de présider celle du pôle 
« Dialogue, Bien commun et amitié sociale ». Ce pôle, 
me semble-t-il, concerne les lieux où l’Église et le 
monde se rencontrent et dialoguent. Il regroupe un 
nombre impressionnant d’activités réparties dans 
trois domaines. 

• Le 1er domaine est celui de la catholicité de 
l’Église. Il comprend la mission universelle, les 
migrants, la coopération, les missions en mi-
lieu spécifique (rural, ouvrier, marin, gens du 
voyage…). 

• Le 2ème domaine est celui de l’interculturel 
et l’interreligieux. Il comprend la relation avec 
les musulmans et les autres religions (à l’excep-
tion du judaïsme qui rentre dans le cadre du 
premier pôle), les non croyants, les nouvelles 
croyances, le sport et le tourisme. 

• Le 3ème domaine est celui de la diaconie. Il 
comprend ce qui touche à la solidarité, la pas-
torale de la santé, des prisons et l’écologie inté-
grale. 

Pour coordonner le travail qui se fait sur l’ensemble 
de ces activités, en plus d’un secrétaire général ad-
joint et des cinq évêques de la commission, je se-
rai amené à travailler avec une quinzaine d’autres 
évêques, chacun chargé de suivre une réalité pasto-
rale ou de diriger un observatoire de réflexion. Cette 
nouvelle organisation est en train de se construire 
et commencera à être opérationnelle dès le mois 
de juillet. Il faudra sans doute un temps de rodage et 
d’expérimentation pour qu’elle s’adapte afin de ser-
vir plus efficacement les besoins des diocèses et ré-
ponde aux principaux défis actuels de la mission de 
l’Église en France.

+ Denis Jachiet 
Évêque de Belfort-Montbéliard
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EN BREF

Les Rogations
2024

Père Jean Marie Baertschi prépare une exposition 
des productions d’André Gence en Nord-Franche-
Comté. Il fait appel à tous ceux qui ont dans leur col-
lection privée des oeuvres signés de l’artiste.

© Béndicte Armengaud/Diocèse de Belfort-Montbéliard

Une recherche 
sur André Gence

Les Rogations ou temps de prière pour la maison 
commune, auront lieu, les trois jours avant l’Ascen-
sion, pour revire la tradition millénaire de prière pour 
les récoltes et le travail des champs.

8

En réponse à l’encyclique « Laudato si’ » du pape 
François, la tradition des Rogations renait et se vit de 
manière très diverse dans toute l’Église universelle. 
Dans notre diocèse, il s’agira de vivre des moments 
de prière dehors, en procession, dans la nature. Dans 
l’esprit de la lettre du pape François, Laudato si’, nous 
confierons à la bonté de Dieu notre Père la terre, notre 
maison commune. Cette terre souffre de change-
ments climatiques, parfois de pluies dévastatrices, 
d’autres fois de sècheresse. S’ajoutent les guerres et 
les violences qui amènent des populations entières à 
se déplacer. Ce temps de prière est une occasion de 
nous sentir sœurs et frères en humanité.

Trois jours avant l’Ascension, conformément à la tra-
dition, le 6, 7 et 8 mai des rendez-vous sont donnés 
à Saint-Dizier-l’Évêque, Mandeure, Brebotte, Phaffans 
et Montécheroux, dans des fermes et des beaux lieux 
de la partie rurale de notre diocèse. 

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/
agenda/les-rogations/

Né à Marseille en 1918 dans une famille bourgeoise, André 
Gence était un artiste au destin hors du commun. Très 
marqué par la guerre qui l’amena à rechercher le sens 
qu’il voulait donner à sa vie, il rompit avec une situation 
confortable et décida d’être prêtre du diocèse de Mar-
seille (1948-1955), puis prêtre de la Mission de France (à 
partir de 1955). Prêtre-ouvrier, artiste peintre-sculpteur, il 
fut très engagé pour la paix. Il créa aussi avec ATD Quart 
Monde l’association « Art et développement » réalisant 
des ateliers d’enfants dans la rue au sein des quartiers 
défavorisés. 

Il vint travailler dans notre diocèse dans les années 70 
pour offrir sculptures, vitraux et tableaux à des cha-
pelles et églises de notre Nord Franche-Comté  :  ainsi à 
Sainte Jeanne-Antide ou à Chauveroche. Ces œuvres 
abstraites, faisant jouer géométries et couleurs, sont de 
grande qualité spirituelle. Si vous en possédez, veuillez le 
signaler au père Jean-Marie, il vous en remercie d’avance. 
Vous trouverez ses coordonnées sur le site du diocèse : 

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/
actualites/une-recherche-sur-andre-gence/

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/les-rogations/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/les-rogations/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/actualites/une-recherche-sur-andre-gence/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/actualites/une-recherche-sur-andre-gence/


EN BREF

Une journée
biblique

La cathédrale Saint-Christophe s’ouvrira le same-
di 11 mai 2024 à partir de 20h pour une cinquième 
édition de la « Nuit des cathédrales » avec un pro-
gramme artistique  autour d’orgue et voix.

© Béndicte Armengaud/Diocèse de Belfort-Montbéliard

Nuit des
cathédrales

Samedi 8 juin 2024, la communauté Saint Benoît 
de Chauveroche propose une journée biblique : 
« Sources et ressources de la foi » avec Agnès von 
Kirchbach, pasteur.

9

Certaines expériences spirituelles nous font dire : « la 
foi est un cadeau ». Nous exprimons ainsi une convic-
tion qui étonne celles et ceux qui nous entourent : 
la décision de cheminer avec le Christ ne relève pas 
d’acquisitions de savoir, ni d’un choix éthique particu-
lier, ni d’intégration de pratiques rituelles afin d’obte-
nir une altération de la conscience. La foi chrétienne 
s’expérimente comme une réponse. Elle s’inscrit dans 
une longue histoire où s’entremêlent les choix de per-
sonnes particulières et les orientations de tout un 
peuple.

Où en sommes-nous aujourd’hui dans notre démarche, 
notre soif, nos hésitations ? Quelles sont nos sources ? 
Mais aussi de quelles ressources disposons-nous 
pour faire face aux défis de ce cheminement où la 
relation l’emporte sur les savoirs ? Ensemble nous li-
rons des passages de l’Évangile pour nous désaltérer 
à cette source unique.

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agen-
da/une-journee-biblique-agnes-von-kirchbach/

La Nuit des cathédrales était au départ (en 2007) l’idée 
de réaliser un projet d’Église au-delà des frontières dio-
césaines et nationales : montrer que la culture et la spi-
ritualité appartiennent bel et bien aux sources de la vie 
commune en Europe. La cathédrale Saint-Christophe 
participera ce 11 mai pour la cinquième fois à ce mouve-
ment et ouvrira ses portes à partir de 20h en accueillant 
les visiteurs au son de l’accordéon. Les Vêpres seront 
célébrées à 20h35, puis la soirée se déploiera dans un 
programme dédié à l’orgue et à la voix. 

L’ensemble vocal « Orphée » de Béatrice Verry, les 
choeurs dirigés par Pierre Guilbert et Bénédicte Lom-
bart présenteront un programme varié : des chants 
contemporains, variation autour du thème musical de 
la séquence de Pâques « Victimae paschali laudes », 
les chants sacrés de Camille Saint-Saëns et de César 
Franck. Emmanuel Georges proposera, en fin de soirée 
un programme au grand orgue Waltrin (1752).

Tous les renseignements : 

https://www.diocese-belfort-montbeliard.
fr/agenda/nuit-des-cathedrales-2024/

https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/une-journee-biblique-agnes-von-kirchbach/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/une-journee-biblique-agnes-von-kirchbach/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/nuit-des-cathedrales-2024/
https://www.diocese-belfort-montbeliard.fr/agenda/nuit-des-cathedrales-2024/


VIE DU DIOCÈSE

Père Olivier, nouveau vicaire général

Père Olivier, qui êtes-vous, d’où venez-vous ? 

Je viens d’Auvergne où je suis né il y a 66 ans dans 
une famille d’agriculteurs. Je suis l’aîné de cinq en-
fants. J’ai vécu à la campagne au bord de l’Allier, au 
milieu des arbres, des moutons, des plantations et 
notre père nous a appris à regarder devant nous, à 
voir les choses, à nous émerveiller de tout. Quant 
à ma mère, elle tenait la maison comme la maison 
du bon Dieu : accueillant tout le monde avec une 
grande présence d’écoute, avec une bienveillance 
et exigence de vérité, avançant droitement dans la 
vie. Mon père était conseiller municipal et agricul-
teur, ma mère était maîtresse de maison et caté-
chiste. Nous avons été élevés, mes frères et sœurs 
et moi, dans le sens du service de tous, du service 
de l’Église, du bien commun, dans l’amour du bon 
Dieu et de son voisin.

Ce qui m’anime toujours, c’est l’amour de Dieu dans 
les choses, l’amour de Dieu qui se donne autour de 
nous. J’aime le repérer, en parler, le donner. J’ai très 
tôt aimé parler de Jésus et j’ai su très vite que je 
serai heureux de célébrer l’eucharistie. J’ai fait des 

études d’agronomie, puis j’ai travaillé une dizaine 
d’années. La décision d’entrer au séminaire m’a 
pris un peu de temps mais l’idée même de servir le 
Christ en qui tout est fondé et vers qui tout converge 
m’habitait toujours. À la maison, sur une table, était 
déposée une médaille en bronze à l’effigie de mon 
oncle Pierre Teilhard de Chardin, avec un dessin et 
une légende : « Tout ce qui monte converge ». Sur 
le dessin, il y avait des traits droits, tortueux, ou en 
zigzag, je les vois encore, qui expriment assez clai-
rement les chemins que je prends ou que je vois 
prendre autour de moi, qui nous conduisent tou-
jours au terme qui est amour. C’est une espérance 
plus inoxydable encore que le bronze ! La figure de 
mon oncle m’a beaucoup marqué et m’accom-
pagne toujours, puisque je sers cette espérance de 
convergence de toute chose dans le Christ ; c’est la 
mission de l’Église que de la reconnaître et la servir. 

Qu’est-ce qui vous a permis de répondre « oui » 
pour venir au diocèse de Belfort-Montbéliard ? 

J’ai répondu « oui » à l’appel de l’évêque de Bel-
fort-Montbéliard, Mgr Jachiet, demande communi-

Père Olivier Teilhard de Chardin, résident dans notre diocèse depuis la rentrée 2023, a été 
nommé vicaire général de notre diocèse à partir du premier septembre 2024. Qui est-il et 
comment envisage-t-il sa mission ? Rencontre.

Père Olivier Teilhard devant l’église Saint-Just, Danjoutin, le 17 avril 2024
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quée à l’évêque de Paris, Mgr Ulrich. Cela faisait déjà 
15 ans que j’étais curé à Paris. Je venais de passer 
six ans à Notre Dame d’Auteuil, prêt à continuer 
trois ans de plus, mais j’ai considéré cette demande 
avec bienveillance, comme un appel à l’aventure 
et au service. En vérité, cette confiance de nos 
évêques m’a beaucoup touché. Je n’ai pas traîné 
à répondre  : j’ai considéré les plus et les moins à 
l’idée de rester à Paris, les plus et les moins à l’idée 
de partir à Belfort. Les deux voies étaient à l’égalité ! 
C’est donc un appel au service, là où cela semblait 
utile aux évêques qui a pris le dessus. Belfort est un 
pays qui pour un auvergnat est à la fois très loin et 
très proche avec le grès des Vosges et les ammo-
nites du jurassique, son histoire très riche aux fron-
tières de l’Alsace. Tout cela me parlait. Puis, une 
partie de ma famille est bourguignonne et même 
franc-comtoise et donc j’ai rejoint également cet 
enracinement-là. Ma première expédition avec le 
père Louis, mon prédécesseur à la paroisse de Dan-
joutin, lorsqu’il m’a accueilli ici, a été de monter au 
Ballon d’Alsace, de nous mettre aux pieds de Notre 
Dame du Ballon et de regarder la Franche-Comté, 
la Forêt Noire, l’Alsace, la Bourgogne, la Lorraine et 
de se dire que ce pays était grand et beau ! Le père 
Louis m’a aidé à rentrer dans cette bienveillance du 
Christ pour tout ce qui grandit ici. Je lui suis très re-
connaissant de m’avoir ouvert le livre de la géogra-
phie de la région, de l’histoire de l’Église locale, de 
l’histoire sociale, de l’Histoire au sens large. 

Quelle est votre perception de notre diocèse 
après les mois passés avec nous ?

Je le perçois avec la bienveillance dont il a fait 
preuve pour m’accueillir. L’accueil des paroisses 
dont je suis curé dans le doyenné de Chèvremont : 
Saint-Antoine-le-Grand et Sainte Trinité est pour 
moi signe de la bonté de Dieu, de la foi et de l’es-
pérance de ses enfants. Quand je visite la paroisse, 
par la voie romaine qui va de Meroux-Moval à Bes-
soncourt, en passant par Vézelois et Chèvremont 
et que je termine le tour par Pérouse et Danjoutin, 
je croise une histoire très ancienne, mais aussi la 
vitalité propre de chaque village, l’engagement des 
familles et des personnes dans la vie des municipa-
lités et des clochers, l’engagement des maires, des 
chrétiens au service de l’amitié locale. Je suis heu-
reux de percevoir cette vitalité et de la servir, avec 
le père Xavier, le père Maxwel et les équipes de l’ani-
mation pastorale, pour permettre au Christ de faire 
son chemin dans les cœurs et confirmer chacun 
dans l’amour de l’autre. À Paris où nous sommes or-

ganisés différemment, j’avais moins l’habitude de 
travailler avec les équipes qui sont très présentes 
ici, dans la vie quotidienne. Je suis heureux de porter 
ensemble la mission. Je découvre que nous savons 
très bien accueillir des familles pour les baptêmes, 
les mariages, les funérailles, la catéchèse, dans les 
villages et je me réjouis à l’idée de développer la vie 
chrétienne dans chacun de ces villages : les visites 
aux personnes isolées ou malades, la vie de prière, 
l’ouverture des églises... L’Esprit Saint nous pousse 
vraiment à développer la vie fraternelle, l’amitié, 
plus encore, à reconnaître la force du Christ actif 
dans chacun de ces villages à travers la générosité 
de tous, dans les familles, les associations, la vie lo-
cale. En vérité, tout ce qui monte, converge. Tout ce 
qui se fait de grand, de bien, de beau, participe à la 
mission du Christ et on est là pour le confirmer de 
l’intérieur... permettre de goûter la joie de la foi.

En quoi consiste la mission du vicaire géné-
ral qui vous est confiée au premier septembre 
2024 et comment l’envisagez-vous ?

Le vicaire général est celui qui accompagne 
l’évêque sur son chemin missionnaire et agit en 
son nom pour toutes les affaires du diocèse, tem-
porelles et spirituelles, à l’intérieur comme à l’ex-
térieur de l’Église. C’est donc une mission de ser-
vice grand angle, pour le successeur des apôtres, 
et pour le diocèse. Elle s’enracine intérieurement 
dans la confiance en la promesse de Dieu : « Quand 
j’aurai été enlevé de la Terre, j’attirerai à moi tous 
les hommes ». Le père Louis m’aidera à entrer 
dans ce service de la mission diocésaine, auprès 
des équipes, des paroisses... Je n’ai aucune idée 
de ce qui m’attend concrètement. En ce qui me 
concerne, en commençant à connaître le conseil 
épiscopal, quelques prêtres et diacres, après avoir 
participé à la journée de Mandeure, à la fête dio-
césaine d’Audincourt, étant engagé aujourd’hui 
dans le Congrès Mission à Chèvremont, je mesure 
à quel point c’est une grâce et une joie de pouvoir 
travailler ensemble avec des équipes assez larges, 
portées elles-mêmes par la foi et la confiance. Ma 
source première d’inspiration restera ma mission 
de curé et de doyen de Chèvremont. Le meilleur 
service que je puisse rendre à notre évêque est de 
vivre avec les prêtres, les doyens, les laïcs ce que 
nous leur proposons de vivre. Le fait d’exercer la 
mission sur place est pour moi un gage de force et 
d’humilité en même temps. 

Propos recueillis par Justyna Lombard
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Sœur Estelle, qui êtes-vous ?

Sœur de l’Alliance, j’ai rejoint le diocèse de Bel-
fort-Montbéliard à la demande de la supérieure générale 
de ma congrégation et de son conseil, le 4 août 2023. Je 
vis à la communauté d’Essert avec trois autres sœurs. Je 
suis née au Bénin d’une maman togolaise. Actuellement, 
j’ai vécu en France depuis plus longtemps qu’au Bénin 
car j’ai fait mes études ici, de même que ma formation 
religieuse. 

Dans quel état d’esprit abordez-vous votre mission ? 

J’aborde la mission reçue du père évêque avec l’espé-
rance de la résurrection, notamment celle de Marie Ma-
deleine au matin de Pâques. Malgré la douleur que rien 
ne sera plus pareil et que tout est fini, elle a surement gar-
dé en elle l’espérance d’une rencontre possible et per-
sonnelle avec son Seigneur. C’est avec cette espérance 
que j’ai répondu oui à ce service d’Église dans le diocèse 
de Belfort-Montbéliard. Accepter une mission en Église, 
c’est consentir à entendre un appel et à en vivre.  Je garde 

aussi l’espérance que cette mission pourra nourrir ma 
vie personnelle et religieuse.

Quels sont les défis de cette mission ?

Le nombre des catéchumènes est en constante aug-
mentation partout en France et à Belfort Montbéliard 
aussi : les défis sont nombreux. J’en retiendrai deux. Pre-
mièrement, que l’itinéraire de chaque catéchumène soit 
une rencontre personnelle avec le Christ. Deuxième-
ment, que les catéchumènes se sentent bien dans leur 
paroisse et soient bien accueillis dans la communauté 
chrétienne. Ces deux défis sont l’un des chantiers d’ur-
gence du service diocésain de catéchuménat. En effet, 
le processus d’apprentissage des catéchumènes ainsi 
que l’intégration future des néophytes sont possibles 
dans la mesure où ils sont bien accueillis par la com-
munauté chrétienne. Nous sommes donc tous respon-
sables de ces nouveaux chrétiens de notre diocèse. Le 
diocèse a besoin des accompagnateurs : le service fera 
sans doute appel à vous pour répondre à l’urgence de 
devenir l’aîné dans la foi pour  ceux qui sont en demande 
de la découvrir.

Face à ces défis, avez-vous des projets ? 

Puisque chaque doyenné de notre diocèse compte un 
nombre croissant de catéchumènes à accueillir et à ac-
compagner, notre service, en accord avec les doyens, 
mettra en place des personnes référentes du catéchu-
ménat dans chaque doyenné. Elles coordonneront, au 
plus proche du terrain, le suivi des catéchumènes et de 
leurs accompagnateurs. 
Une attention toute particulière sera portée à leur for-
mation. 

Propos recueillis par Justyna Lombard

Soeur Estelle : nouvelle responsable 
pour le catéchuménat 
Sœur Estelle Djossa a été nommée par Mgr Jachiet, au premier avril 2024, responsable du 
service de catéchuménat de notre diocèse. Nous l’avons rencontré pour parler de sa mis-
sion, à la suite de Marie-Noëlle Berlouin.

©Justyna Lombard/Diocèse de Belfort-Montbéliard

Sœur Estelle Djossa à Trévenans, le 18 avril dernier.
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Soeur Estelle : nouvelle responsable 
pour le catéchuménat 

Pentecôte : transformés par l’Esprit Saint 
Bientôt la Pentecôte ! « Viens, Esprit Saint ! » chante l’Église. Selon l’évangéliste Luc, c’est ce 
jour, le cinquantième après Pâques, où les disciples de Jésus et la Vierge Marie ont reçu le 
don du Saint Esprit, qui leur a donné la force de sortir de Jérusalem et d’annoncer la résur-
rection à tous les peuples.

© Aurélie Le Bigot/ Diocèses de Belfort-Montbéliard

Une présence qui est vie

La présence de l’Esprit Saint est indispensable. En effet, 
l’homme pétri de la terre ne serait qu’une statuette ina-
nimée si Dieu ne l’insufflait pas de son haleine de vie (Ge-
nèse 2,7) ; l’homme ne serait qu’un organisme qui respire 
et qui digère (comme les souris !) si l’Esprit Saint ne met-
tait pas en lui le goût d’adorer et d’aimer en donnant sa 
vie (ce que n’ont pas les souris !) ; la Bible ne serait que 
de l’encre sur du papier si l’Esprit Saint ne donnait pas à 
ses mots le pouvoir de nous brûler le cœur ; et l’Église ne 
serait qu’une multinationale si l’Esprit Saint ne déposait 
en elle tout ce qui appartient au Christ.

Une Pentecôte permanente

Nous vivons en permanence du don que Dieu nous fait 
de son Esprit. Voilà ce qui motive la fête de Pentecôte. 
Saint Luc raconte plusieurs pentecôtes. D’après son 
Évangile, Marie devient mère parce que « l’Esprit Saint 
vient sur elle » (Luc 1,35). Dans les Actes des Apôtres, les 
disciples peureux sont transformés en missionnaires 
parce que l’Esprit Saint descend sur eux (Luc 2) ; Pierre 

s’aperçoit que la famille du Centurion Corneille reçoit 
l’Esprit (Actes 10,44), Paul, en imposant les mains, ap-
pelle le Saint Esprit sur des nouveaux baptisés (Actes 
19,1-6)…  Saint Paul le dit à tous : « l’Esprit de celui qui a 
ressuscité Jésus d’entre les morts habite en vous » ! … en 
permanence. (Romains 8,11)

La messe

À chaque messe, une prière appelée « épiclèse », est 
prononcée deux fois : d’abord pour que l’Esprit Saint 
sanctifie le pain et le vin (« sanctifie ces offrandes en ré-
pandant sur elles ton Esprit ; qu’elles deviennent le corps 
et le Sang de Jésus ») ; puis sur ceux qui vont recevoir le 
pain et le vin sanctifiés : « qu’en recevant le corps et le 
Sang du Christ, nous soyons rassemblés par l’Esprit Saint 
en un seul corps ». Comprenons bien : L’Église demande 
que les communiants soient transformés comme sont 
transformés le pain et le vin et deviennent comme le 
pain et le vin, des signes de la présence réelle du Christ 
dans la vie quotidienne.

La transformation des hommes par l’Esprit Saint

Dans ce sens-là, la fête de la Pentecôte fait dire une très 
belle prière appelée « séquence » qui décrit comment le 
Saint Esprit travaille à transformer les baptisés à l’image 
du Christ : 
« Viens, Esprit Saint, et envoie du haut du ciel un rayon de 
ta lumière…
Dans le labeur, le repos ; dans la fièvre, la fraicheur ; dans 
les pleurs, le réconfort. ..
Lave ce qui est souillé, baigne ce qui est aride, guéris ce 
qui est blessé, 
Assouplis ce qui est raide, réchauffe ce qui est froid, 
rends droit ce qui est faussé… »

Père Louis Groslambert
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Ils nous ont quittés 
Pierre Rémy
1933-2024

Mgr Denis Jachiet, évêque de Belfort-Montbéliard, 
les prêtres et diacres du diocèse font part du décès 
du Père Maxime Roland survenu le 20 mars 2024, 
dans sa 82ème année.

© Béndicte Armengaud/Diocèse de Belfort-Montbéliard

Max Roland 
1942-2024

Mgr Jachiet, évêque de Belfort-Montbéliard, les 
diacres, les prêtres du diocèse, les membres de 
l’équipe de l’aumônerie (1990-2010) de l’hôpital de 
Montbéliard, vous font part du décès de Monsieur 
Pierre Rémy, diacre permanent, survenu le 14 avril 
2024, à l’aube de ses 91 ans.

Pierre Rémy est né le 16 avril 1933 à Saint-Amé (88). Il 
a été ordonné diacre le 29 septembre 1991. Avec son 
épouse Thérèse à ses côtés, son ministère diaconal a 
été orienté vers l’accompagnement des adolescents 
et des jeunes en ACE et dans la JOC dans le quartier 
des Cités Nouvelles de Bethoncourt mais également 
de ses anciens camarades de travail dans l’Action Ca-
tholique Ouvrière, puis les visites des malades dans le 
cadre de l’aumônerie de l’hôpital de Montbéliard.

Lors de l’ordination diaconale, Mgr Eugène Lecrosnier 
a ainsi investi Pierre et Thérèse de leur mission : « Vous 
avez mission d’être ensemble un signe à travers lequel 
pourront se reconnaître des hommes et des femmes 
que j’appelle volontiers des chrétiens silencieux parce 
qu’ils vivent l’Évangile au quotidien de façon cachée, 
peu reconnue. » 

« Avec la mort de Max, c’est plus de 55 ans d’amitié ter-
restre entre nous qui s’arrêtent. Nos sentiments sont mê-
lés : émotion, tristesse, puis joie et gratitude pour tout ce 
que nous avons partagé, pour tout ce qu’il nous a appris. 
Des valeurs chrétiennes et des moments forts, partagés 
dans les événements plus heureux et plus douloureux de 
nos vies. C’était un ami, un frère toujours présent ! Beau-
coup de souvenirs sont indélébiles : le caté, la JOC avec 
les jeunes, les randonnées pédestres, les vacances en 
montagne, la vie du quartier, la fraternité du ballon d’Al-
sace et les messes du 15 août au chalet, les cercles du si-
lence sur la place Corbis. Et puis les phrases de Max qui 
restent encrées dans nos mémoires : « je rêve d’un jour 
où les catéchistes se battront pour avoir dans leur équipe 
un enfant en difficulté ! » De Max nous gardons l’exemple 
de la première place donnée aux exclus, aux marginaux, 
aux étrangers ».

Christiane et Michel Roche
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 COIN LECTURE

Prêtres à l’école du lavement 
de pieds. Mgr J. Marc Eychenne.
Éd. Salvator / Mars 2024. 72p.

Le chemin synodal sur lequel nous sommes résolu-
ment engagés ne va-t-il pas nous faire redécouvrir 
que le prêtre, dont la présence est indispensable à 
la vie d’une communauté chrétienne, ne porte pas 
seul la responsabilité de la vie et de la mission de 
l’Église ?

Le prêtre n’est certainement pas rien, mais il n’est 
pas tout !

Les quelques pistes ébauchées ici voudraient 
contribuer à dessiner un autre visage des ministres 
ordonnés dans notre Église. « Autre visage », non 
pas au sens où il s’agirait d’innover à tout prix en 
étant à la remorque d’une mode ou d’une idéologie. 
Il est plutôt question de revisiter la Parole de Dieu 
afin d’y discerner les appels qu’elle nous adresse 
aujourd’hui.

C’est un ministère de prêtre qui doit se vivre à 
«  l’école du lavement des pieds » que Mgr Jean-
Marc Eychenne nous invite à découvrir.

Son propos est illustré par les lumineux tableaux 
d’Arcabas.

Les éditeurs

Prêtres à l’école du lavement des pieds est une très 
belle méditation sur le sacerdoce, son sens, sa vo-
cation profonde et son avenir.

Mgr Jean-Marc Eychenne est prêtre de la commu-
nauté Saint Martin et évêque de Grenoble et Vienne.
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Deux hommes de foi et de Parole partagent un 
souci commun : que l’Évangile ne soit pas retenu 
prisonnier des institutions qui le portent, et que ces 
institutions, qu’on appelle Églises, soient vraiment 
portées par lui. 

Occupant des fonctions centrales dans leurs 
Églises respectives, Samuel Amédro et Jean-Paul 
Vesco offrent dans cette correspondance une ré-
flexion vivifiante. 

Sans se complaire dans l’inquiétude et dans la 
plainte, l’évêque et le pasteur esquissent une vé-
ritable communion qui les porte à une parole 
concrète, à la fois critique et constructive pour une 
Église au service du monde, une Église ancrée qui 
se laisse dérouter par les rencontres et l’actualité. 
Jean-Paul Vesco croque leur portrait de frères en 
une formule : « Nous sommes des responsables 
d’Église qui ne pensons qu’à elle, tout en espérant 
qu’elle se mette enfin à penser à autre chose qu’à 
elle-même ! »

Les éditeurs

Samuel Amédro est pasteur. Après avoir été pré-
sident de l’Église évangélique au Maroc, il est main-
tenant président du Conseil régional de la région 
parisienne de l’Église protestante unie de France. 
Il a publié « Les chrétiens pourraient changer le 
monde » aux Éditions Olivétan (2021).

Jean-Paul Vesco est frère dominicain et arche-
vêque d’Alger. Il a notamment publié «L’amitié» 
dans la collection J’y crois aux Éditions Bayard 
(2017).

Le pasteur et l’évêque. Lettres 
pour faire tomber les murs. Sa-
muel Amédro, Jean-Paul Vesco. 
Éd. Labor et Fides / octobre 
2023.127p.

Coup de cœur 
en librairie 
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VOUS FAITES

VIVRE
L’ÉGLISE
DONNEZ AU DENIER

TOUS

COLLECTE DE L’ÉGLISE CATHOLIQUE

SAINTE THÉRÈSE DE LISIEUX THÉRÈSE DE BELFORT

HTTPS://SOUTENIR.DIOCESE-BELFORT-MONTBELIARD.FR/


